

***In memoriam* al Dr. Héctor José Terry Molinert, destacado salubrista y revolucionario cubano**

In memoriam to Dr. Héctor José Terry Molinert, prominent Cuban sanitarian and revolutionary



Fuente: Editorial Ciencias Médicas.

No hay palabras para expresar el profundo dolor que sentimos con la pérdida inesperada de un hombre que fue capaz de ganarse el cariño, respeto y admiración de todos los que lo conocieron, dentro y fuera de nuestro país; más aún cuando el que ha desaparecido físicamente es tu padre, tu guía y ejemplo a seguir. Por lo que se vuelve una tarea difícil la de escribir.

Esa mañana del 2 de octubre de 2021, a los 84 años de edad, el corazón del Dr. Héctor Terry Molinert dejó de latir, pero sus ideas y compromiso con la salud pública, la Revolución cubana y el pueblo siguen vivos, como publicó la Federación Estudiantil Universitaria (FEU) en su cuenta en Facebook.

[...] hay noticias que dejan sin aliento, que entrecortan la garganta, que humedecen la mirada, estrujan el pecho, hay personas de las que jamás estaremos dispuestos a despedirnos, a las que abrazamos para soltarlas solo en lo perpetuo del recuerdo, en la obra del hacer [...] Terry era de los imprescindibles, de esos seres extraños que hacen los mundos y los sueños.

El Dr. Héctor Terry Molinert nació en La Habana el 18 de marzo de 1937, en la calle Florida del barrio de Jesús María, en el seno de una familia que forjó su carácter y lo educó bajo principios éticos y morales que lo acompañaron durante toda su vida. Cursó los estudios de segunda enseñanza en el glorioso Instituto de la Habana, cuna de mártires, del 1951 a 1955 donde obtuvo el título de bachiller en Ciencias y Letras y el Premio Antonio Bachiller y Morales. En ese mismo año en el que se gradúa de bachiller comenzó sus estudios universitarios en la Escuela de Medicina de la Universidad de la Habana, donde se integró a la lucha contra la dictadura de Batista desde las filas de la FEU. Además, fue fundador del Directorio Revolucionario “13 de marzo”.

De 1956 a 1957 cursó estudios de Periodismo fortaleciendo aún más su condición de revolucionario. Su larga y rica lucha insurreccional incluye además el ser combatiente de la lucha clandestina y del Movimiento “26 de Julio,” por lo que fue detenido en el Servicio de Inteligencia Militar (SIM) en 1956, en la Sección Radiomotorizada en 1957 y en la 5.ª Estación de la Policía y Castillo del Príncipe en 1958.

Participó en las acciones previas y durante la huelga del 9 de abril de 1958 y estuvo en el exilio en Miami y en México hasta 1959. A su regreso a Cuba, en 1959, se desempeñó como jefe de prensa en la Oficina de Publicidad e Información (OPI) del Palacio Presidencial. En 1960 ejerció como secretario de las Organizaciones Revolucionarias Integradas (ORI). Durante 1961-1962 cursó la Escuela de Instrucción Revolucionaria,

Su vocación por la medicina nació de su humanismo, consagración, dedicación plena y sensibilidad humana. Durante sus estudios en los años 1959-1960 comenzó el proceso de reforma universitaria, al mismo tiempo que se decide crear el Internado vertical en Higiene y Epidemiología, al cual se incorporó y participó en 1965 como graduado en la promoción médica del Turquino, bajo el liderazgo del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

Una vez recién graduado se incorpora al servicio médico rural en la Dirección Regional de Salud de Manzanillo, provincia de Oriente como subdirector de higiene y epidemiología. Posteriormente se desempeñó como jefe de salud ocupacional en la Dirección Provincial de Salud Pública de Oriente Sur, como subdirector provincial de higiene y epidemiología y como director provincial de salud pública.

A su regreso a La Habana ocupó diversas responsabilidades como director nacional de higiene del Minsap, director del Instituto Nacional de Higiene, Epidemiología y Microbiología, director nacional de higiene y epidemiología, director del Instituto de Nutrición e Higiene de los Alimentos, viceministro de salud pública y en 1993 ejerció como médico asistencial en el Hogar de Ancianos Manuel Aneiro Subirat del municipio Plaza de la Revolución.

Durante su rica trayectoria de trabajo se destacan innumerables cursos relacionados con la higiene del trabajo, VIH/sida, vigilancia nutricional, desarrollo de la atención primaria de salud en países como Bulgaria, República Democrática Alemana (RDA), Francia. Además, de una producción prolífica en publicaciones nacionales e internacionales; actividades docentes; de investigación y desarrollo, entre ella la introducción de nuevas tecnologías aplicadas al diagnóstico virológico; efectividad de la vacuna antimeningocócica, enfermedades profesionales por polvos inorgánicos; estado nutricional en población infantil; etiología del síndrome de distensión abdominal; etiología de suicidio en Cuba; dengue epidémico en Cuba; programa de prevención y control del sida; programa de epidemiología en la medicina general integral; campaña de desratización y conjuntivitis hemorrágica; neuropatía epidémica en Cuba. También fue meritorio su labor como especialista de primer y segundo grado de higiene y epidemiología.

Participó en diversas misiones y reuniones técnicas como:

- presidente de la delegación cubana en diferentes misiones técnicas,
- reuniones del Consejo de Ayuda Mutua Económica (CAME),
- experto del programa de Naciones Unidas sobre el medio ambiente (PNUMA),
- miembro consultivo de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y asesor en epidemia de dengue hemorrágico,
- presidente de la delegación cubana de ministros de salud pública,
- representante de Cuba en la UNICEF y vicepresidente de su junta ejecutiva,
- asesor del Minsap en las epidemias de malaria y cólera en Angola,
- miembro del Comité de Administración Global Sida para la Organización Mundial de la Salud.

Su trayectoria política resume una labor encomiable de combatiente y revolucionario como militante del Partido Comunista de Cuba (PCC), miembro del Comité Provincial del Partido de Oriente, delegado al 1.º y 3.º Congreso del PCC, miembro y presidente de la Asociación Base de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC) Jaime Vilella Prats, miembro de la Dirección Provincial y miembro de la Asociación Nacional y ejecutivo provincial hasta el momento de su muerte.

Su labor fue reconocida con valiosas medallas y distinciones recibidas entre ellas: la de miembro de honor de la Sociedad Cubana de Higiene y Epidemiología; de la Sociedad Cubana de Salud Pública y de la Sociedad de Higiene de los Alimentos; del Consejo Científico de Veterinarios de Cuba y de la FEU; *Annual Service Award*; reconocimiento de Caucus Latino del American Public Health Association, Estados Unidos de América; huésped ilustre de la ciencia de Sucre, Bolivia; medallas XX Aniversario del Asalto al Cuartel Moncada, XXX, XXXX, XXXXX y XXXXXX Aniversario de las FAR y Victoria de Playa Girón; medalla Combatiente de la Lucha Clandestina y Servicios Distinguidos de las FAR; medalla Honoris Causa del Instituto de Higiene y Epidemiología Bad Elster (RDA); medalla Centenario de Robert Koch (RDA), Distinción 28 de septiembre de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR); distinción Piti Fajardo; sello XXX Aniversario de los Órganos de la Seguridad del Estado; orden 23 de agosto; orden y medalla Carlos J. Finlay; sello conmemorativo XXX Aniversario de la Caída en Combate del Guerrillero Heroico y vanguardia nacional del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud (SNTS) 1996, 2002, 2003, 2004, 2005, 2006, 2007, 2008.

La salud pública y la Revolución cubanas han perdido a un hombre que fue ejemplo por su vida fecunda, gloriosa y rebelde; hombre de ciencia, conciencia y trabajo, profesionalidad, conocimientos, honestidad, integridad, compromiso, entrega, valentía, revolucionario, combatiente incansable; maestro, amigo, hermano, esposo, padre, abuelo. Todas estas palabras ilustran la grandeza de un hombre que siempre vivió y actuó con la valentía política y moral que solo da la verdad.

Gracias por tus enseñanzas, sensibilidad y ser humano excepcional, gracias por ser quien fuiste y por estar en todo lo que hacemos y hagamos, lo que nos compromete aún más a seguir tu legado.

Dra. Blanca Graciela Terry Berro

Presidenta de la Sociedad Cubana de Higiene y Epidemiología